

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية  
وزارة التعليم العالي و البحث العلمي  
جامعة قسنطينة 3



كلية العلوم السياسية  
قسم العلاقات الدولية

رقم التسلسلي:.....

رمز:.....

مذكرة ماستر

التخصص: دراسات أمنية و استراتيجية

السياسة الخارجية القطرية تجاه النزاع في سوريا

تحت إشراف:

د/ حمدوش رياض

اعداد الطلبة:

بلقيدوم الخامسة

نعمون فايضة

\_\_\_\_\_:

		حمدوش رياض
مناقشة و رئيسا		بلعيد منيرة
		بن جامع لمياء

السنة الجامعية 2015/2014

دورة جوان

# الفهرس

1	
9	:
10	: ماهية السياسة الخارجية
10	: تعريف السياسة الخارجية
14	: نظريات و مقتربات تحليل السياسة الخارجية
26	: نظرية الدور ونظرية التأثير في فهم السياسة الخارجية
26	: نظرية الدور
39	: نظرية التأثير
48	: مقومات السياسة الخارجية القطرية
49	: محددات السياسة الخارجية القطرية
49	: المحددات الداخلية
77	: المحددات الخارجية
83	: سمات وأهداف السياسة الخارجية القطرية
83	: السياسة الخارجية القطرية
89	: أهداف السياسة الخارجية القطرية
91	: وسائل تنفيذ السياسة الخارجية القطرية
92	: الوسيلة العسكرية
95	: الوسيلة الاقتصادية
97	: الوسيلة الدبلوماسية و الاعلامية
106	: طبيعة الدور القطري تجاه في سوريا
107	: تحليل النزاع في سوريا
107	: لنزاع في سوريا

<b>113</b>	: نتائج النزاع في سوريا
<b>115</b>	: المواقف الدولية تجاه النزاع في سوريا
<b>127</b>	: الاستراتيجية القطرية تجاه النزاع في سوريا
<b>127</b>	: موقف قطر من النزاع في سوريا
<b>133</b>	: أشكال تجسيد الدور القطري في سوريا
<b>147</b>	

### المخلص :

شكل انقلاب الأمير حمد على والده خليفة عام 1995 نقطة تحول في السياسة الخارجية القطرية، حيث عملت قطر منذ تلك السنة على محاولة لعب دور في الساحة الإقليمية والدولية، موظفة كل ما تملكه من وسائل، اقتصادية، دبلوماسية، إعلامية. كما عملت قطر على استغلال العديد من الفرص لتحقيق طموحاتها، وكان من بين أهم هذه الفرص ما أحدثه الحراك العربي عموماً، وما شهدته سوريا على وجه الخصوص، حيث لم تكتفي قطر بتوظيف الأداة الإعلامية فقط للوقوف مع الشعب السوري، بل حاولت أيضاً دعم المعارضة من خلال تقديم المساعدات المالية إلى جانب تسليح المعارضة، والتحالف مع حركة الإخوان المسلمين، كما عملت قطر من خلال ترأسها للجامعة العربية في الفترة الممتدة ما بين 2011 إلى 2012 لدعوة كل الدول العربية ومطالبة المجتمع الدولي على ضرورة إيجاد حل للنزاع في سوريا، خاصة بعد تصلب نظام الأسد في موقفه من الحراك واعتباره مؤامرة غربية تهدف لإسقاط نظامه، وهو جزء من مشروع الشرق الأوسط الكبير، حيث ترى قطر أن حل النزاع في سوريا لن يتم إلا من خلال تخلي الرئيس على الحكم، وهذا ما أثار العديد من التساؤلات حول هذا الموقف القطري، والذي اعتبره الكثير بأنه موقف يخدم توجهات القوى الكبرى التي لها مصلحة في سقوط نظام الأسد.

الكلمات المفتاحية: السياسة الخارجية، الدور، التأثير، التحالف، النزاع.

### Abstract

A coup which is designed by EL AMIR HAMED in 1995 has played a crucial transformation in Qatar's foreign policy. This a coup tried to boost Qatar to play role in both public and territorial parts using all its tools : economic, diplomatic and media. Besides, Qatar worked to invest many apportunities to achieve its ambitions in different ways, especially the conflict in Syria, when Qatar where not stand only with the syrian people, through financial support, but also tried to support the opposition by weapons and resorted to alliance with IKHWAN. Qatar has also reigned the arabic university between 2011-2012 in order to invite all arab countries and claim them to find a solution to the coflict in Syria, for example to omit the president BACHAR AL ASSED from the reign which involved a great debate towards Qatar, when many states considered that Qatari position serve the orientations of the great power on the world especially the United States.

Key words : Foreign policy , role, influence, alliance, conflict.